

El Grano



de Arena

Periódico bisemanal consagrado al Corazón de Jesús

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Administración: Plaza del Príncipe, 11.

Precio de abono: 0'50 pesetas al mes

El que no está conmigo está contra mí.
San Lucas cap. XI vers. del 14 al 28

El que no recoge conmigo desparrama.
San Lucas cap. X.

APOSTOLADO DE LA ORACION SEPTIEMBRE

Intención general bendecida y aprobada por Su Santidad
Los médicos cristianos

ORACION POR LA INTENCION DE ESTE MES

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que Dios conceda las gracias de su estado a los médicos cristianos.

RESOLUCION APOSTOLICA

Tratar con respeto y obediencia a los médicos cristianos.

Recomendaciones especiales para este centro local de Mahón:

- 1.ª La prensa católica.
- 2.ª Las vocaciones eclesiásticas.
- 3.ª La paz europea.

Conversiones, 24. — Enfermos, 30. — Atribulados, 16. — Familias, 18. — Matrimonios, 5. — Bautizos, 10. — Asuntos importantes, 20. — Consejo y protección en varios. — Vocaciones, 5. — Obras de celo, 15. — Gracias espirituales, 28. — Gracias temporales, 22. — Intenciones particulares, 42. — Acciones de gracias por beneficios alcanzados, 18.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de septiembre y días en que los celadores pueden ganar indulgencia plenaria:

- Día 15. — Santa Catalina de Génova.
- 29. — San Miguel, arcángel.



Se recomienda a los miembros del Apostolado la aplicación de sufragios por sus consocios difuntos.

A. M. D. G.

¿Habrá campaña invernal?

De eso se trata ahora. Más que probable, es seguro que la haya, porque a medida que pasa el tiempo va complicándose la cuestión. No dan el brazo a torcer los beligerantes, aunque sufran toda suerte de contrariedades y derrotas, aunque vean correr la sangre a ríos y contemplen perdidos y asolados territorios que un día fueron emporio de riqueza y bienestar.

Millones de hombres que se van, millones de hombres que los sustituyen, más o menos avezados a la táctica militar y a las riguro-

sidades de una guerra inaudita, como jamás presenciaron los siglos.

Tras de un año de lucha, en la que por los elementos que juegan, debieran quedar los beligerantes de una y otra parte deshechos o al menos abatidos por el cansancio, todavía cunde el deseo incalificable de proseguir batiéndose otro año más metidos en las trincheras para no caer desplomados sobre la fría nieve del invierno que muy en breve cubrirá como blanco sudario las dilatadas estepas rusas, los risueños campos de Flandes y la Champagne, las peladas rocas de los Alpes.

¿Qué importa que uno de los bandos combatientes haya dado en el presente verano un paso gigantesco de avance en Rusia y detenga a los ejércitos del bando contrario en los demás frentes?

¿Qué importa que el hambre, lo mismo en las naciones que luchan que en las neutrales, azote con extremado rigor, así a los pobres, como a los de mediana posición y hasta a los potentados?

¿Qué significan la desolación y la ruina de los pueblos, el llanto de las mujeres y de los niños, la avalancha de sangre que corre hirviendo por los campos de pelea?

Nada. El empeño monstruoso de los hombres de seguir luchando, parece como terrible anatema que huella sus cerebros y ciega sus ojos, para no gozarse más que con los raudales de la sangre que brota del ancha herida del soldado.

Se habla de derechos, de libertad, de justicia, de altas razones de Estado, de no sabemos cuántas galimatías propias de pueblos ignoros en los que todas esas palabras carecen hasta de sentido común. ¿Pero qué tiene que ver todo esto con la archicivilizada Europa, que figura al frente del progreso mundial hace ya muchos siglos? ¿Puede nunca ser la guerra motivo para que Europa consiga lo que jactanciosamente y hasta podemos decir que, con fundamento y razón, conquistó en tiempos de larga recordación?

No; no se hace la guerra por el afianzamiento de tan puros ideales. No se hace tampoco por la integridad de la Patria, pues bien claro se ha visto que ninguna de las naciones beligerantes pensaba en nuevas conquistas de tierras al estallar el conflicto. Ni menos aún en defensa de la Religión, vilipendiada o reclusa en el interior de los templos, que ello ya tendría sus puntos de justificación. La guerra se hace por el sórdido afán del hombre en ser árbitro supremo de

los demás: es una guerra puramente de conveniencia, de contrato mercantil; una guerra de marcos y libras. Así lo dicen y pregonan los que están en el secreto de la cosa.

Y para la consecución de semejante vana aspiración, un año de guerra y otro que va dibujándose ya en el horizonte...

¡Y los signos son evidentes, aplastantes!

Hace cuatro meses entró en la liza Italia.

Hoy se asegura que muy en breve formarán parte en esta horrorosa contienda los Estados balcánicos, los que hace poco riñeron con Turquía y sacrificaron a millares de sus hijos.

¡Bulgaria, Grecia, Rumania! Afilando están ya sus aceros, preparándose para intervenir en pro de este o el otro bando...

¿Quién sabe si esta intervención será la causa de la prorrogación de la lucha? ¿A qué lado se inclinarán? ¿Permanecerán neutrales?

Esto fuera tal vez mejor, pues evitaría otro manantial de sangre y es muy probable que aceleraría el término de la guerra, que con tanta ansiedad anhelan todos, los que luchan y los que no luchan, y muy especialmente los que sufren y lloran porque piensan a cada instante en aquellos de sus deudos que se hallan en el campo de batalla dispuestos a perder sus vidas en holocausto de la Patria.

¡Es tan triste preocupación ésta! ¡Y mucho más cuando se agita en la mente en los crudos días del invierno, que son tan terribles para el pobre soldado!

¡Señor: haced que termine esta hecatombe antes que las nieves y las escarchas azoten los rostros de los que combaten en plena naturaleza!

ONEMIG.

Modas masculinas (1)

¿Cómo también los hombres han caído en las garras de la moda?

Si, lectores míos, sí; también.

La moda es una tirana que a todos arrastra, y si ayer la atacábamos, porque hacía olvidar a nuestras mujeres todo sentido moral, todo pudor y hasta toda elegancia, permítanme hoy, los que pertenecen al sexo fuerte, que una mujer se bromea de una mo-

(1) Nos complacemos en publicar hoy otro artículo de la notable escritora doña M. de E., ridiculizando a los sin sombrero, ya que hasta en Mahón han llegado los efectos de esa moda de mal gusto.

da que resulta ridícula, y no se incomoden por esto, pues ellos bien han criticado, censurado, escarnecido, y con sobrada razón, la femeninas.

Por una vez que nosotras censuremos las suyas...

¿Y cuál es esa moda?

La llaman inglesa... Puede que lo sea, efectivamente, o puede que les hayan adjudicado a los enemigos del Kaiser ese mal gusto sin que sean los culpables.

Me refiero a la costumbre que este verano se ha ido generalizando de no llevar sombrero los hombres. A mí me parece ridículo y nada elegante.

Todavía para algunos muchachillos imberbes, y en determinados momentos, puede pasar; pero, ¡señores!, que bajen como los vi yo hace unos días hombres bechos y derechos hasta con pelo blanco, hasta sin pelo, lo cual es de un efecto risible; que bajen, digo, en las estaciones de llegada sin sombrero... Que salgan a paseo sin sombrero, pareciendo todo menos hombres finos y de buena sociedad... Que siempre y a todas horas, llueva o haga sol que abrase, les veamos «en pelo»... eso, que me perdonen los hombres, resulta tan ridículo como las modas femeninas que ellos tan justamente denigraron...

Cuando les encuentro y les veo, como dice Curro Vargas en su crónica, «tan satisfechos con su cabellera adobada» y pienso que muchos son hombres de seso, padres de familia, jefes de su hogar, y que a pesar de todo esto, se dejan arrastrar por la moda y le rinden pleitesía, y ufanos van luciendo sus cráneos, dando que reír muchas veces a los chiquillos, se me ocurre que algo muy tirano o muy atractivo, o no sé qué decir, será la moda, cuando así caen los ellos y las ellas...

Porque hemos visto señoras formales madres de familia, arrastradas por esa «sirena mundial», vestirse ridículamente, y, sin embargo, porque iban a la moda, caminan tan contentas sin ocurrirseles que vestían de una manera impropia de su edad, de su sexo, de sus canas.

Y lo que hicieron las señoras lo hacen los hombres.

Se inclinan con una sumisión que pasma, y como si la moda lo mandase colocarían en sus cabezas algún gorro estrambótico, como la moda lo manda, dejan que flote el aire su cabellera, más o menos abundante, y que el sol acaricie los cráneos relucientes, antes resguardados por el sombrero de paja o blanco, hoy expuestos a las intemperies de las estaciones.

¡Y decir que estamos en un siglo de tanto adelanto!... El sentido común indudablemente no adelanta, o huyó de estos tiempos por encontrarlos impropios de él.

Repito que la moda será todo lo inglesa que quiera, pero también es todo lo ridícula que puede.

Afortunadamente no son muchos los contagiados por el afán de lucir su cabellera... o de ahorrarse el sombrero, que esto se les

ocurre a algunos maliciosos, por lo que seguramente no tardarán en protestar de esa moda de que el número de los «en pelo» ha aumentado, y se los encuentra aun en los pueblecillos menos bullangueros y menor «elegantes». Lo cual indica, desgraciadamente, que la epidemia progresa y que va a ser preciso que los médicos inoculen una buena dosis de sensatez seriedad y elegancia en los atacados por el mal de la moda.

Cuando se reanuden las tareas invernales y de vuelta se encuentren los «sin sombrero», yo me atrevo a pedir a Carlos Luis de Cuenca que repita su conferencia del curso pasado, «Elegancias», en la que con tanta gracia y oportunidad «trituró» la moda femenina y un poco la masculina. Sólo que esta vez sería para ellos la conferencia. ¡No les vendría poco bien...!

¡Oh, qué tonta, qué vacía es la humanidad, a pesar de todo lo que se cree valer!

¡Si se les pidiese en nombre de la religión algún sacrificio, a ellos y a ellas, qué pocos lo harían y cómo protestarían! Les pide la moda que sacrifiquen el buen gusto, la elegancia verdadera, que no consiste en ir a la última, y en seguida bajan la cabeza y pasan por el yugo.

Repito que qué tonta, qué vacía es la humanidad, al menos esa que vive esclava pendiente del figurín. Esa que si llueve en Londres y hace sol en Madrid, obliga a los sesudos a llevar los pantalones remangados; esa que hoy pone en la cabeza el sombrero diminuto y mañana uno colosal; esa que burlesca, se ríe de sus esclavos y los tiraniza a su gusto sabiendo que la han de obedecer ciegamente.

¡Pobres adoradores de la moda, y qué ridículos son!...

NARÍA DE ECHARRI.



Menorca

Copiamos del «Correo de Mallorca»:

La policía ha detenido a un sujeto llamado Rafael Fet, de 19 años de edad, presunto autor de la sustracción de 300 pesetas perpetrada a la vecina de Mahón Catalina Camps.

En el acto de la detención se le ocuparon 119 pesetas, un mániton de manila, un dije de oro, un reloj de acero, un aifler de oro y una cadena de plata.

La detención del Fet fué llevada a cabo a requerimiento del Delegado del Gobierno en Menorca.

El detenido ingresó en la cárcel.

Una comisión de la excelentísima Diputación provincial estuvo ayer tarde en las posesiones de «Son Roca» para entregar a nuestro paisano el excelentísimo señor don Valeriano Weyler el título, extendido en artístico pergamino de Hijo ilustre de esta provincia.

Formaban la comisión el presidente de la Diputación, don Juan Massanet y Verd; el vice presidente de la misma, don Luis Alemany, los diputados don Juan Aguiló y don José Feliu y el Secretario, don Miguel Fort.

En «Son Roca» recibieron a los comisionados el general Weyler y su hijo el diputado a Cortes don Fernando.

El señor Massanet ofreció el pergamino a nuestro ilustre paisano, a quien, con tal motivo dedicó frases de elogio, diciendo que ese nombramiento de Hijo ilustre de Baleares significaba una prueba de cariño de la provincia que le vió nacer.

El Marqués de Tenerife agradeció dicho nombramiento por su significado e hizo protestas de amor a estas islas, cuya prosperidad dijo que anhela. Se ofreció incondicionalmente para servir en todo y por todo a Baleares.

Después el general Weyler y los visitantes estuvieron conversando amigablemente un buen rato.

El Marqués de Tenerife obsequió a los comisionados con habanos.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica la siguiente real orden:

«Primero. — Se prohíbe a los jefes y oficiales del Ejército con destino de plantilla o en comisión en las poblaciones donde radiquen las Academias militares, el dedicarse a la preparación de aspirantes a ingreso en las mismas, así como repasar en sus estudios a los ya admitidos.

Segundo. — Los jefes y oficiales que se dediquen a la preparación de aspirantes para ingreso en los referidos centros de enseñanza han de pertenecer a la situación de supernumerarios sin sueldo, cuando la ejerzan en las poblaciones donde radiquen aquéllos, siendo además condición precisa el que hayan transcurrido dos años desde que desempeñaron el cargo de profesor de dichos Centros o Colegios de Huérfanos contando este plazo a partir de la fecha en que cesaron en su cometido; y

Tercero. — En lo sucesivo no podrá recaer la elección de profesor o ayudante de las Academias, Colegios de Huérfanos y destino a la sección de Instrucción de este ministerio en jefes y oficiales que estén o hayan estado dedicados a la enseñanza de preparación militar, mientras no transcurra el plazo de dos años desde que dejaron de ejercerle, sea cualquiera el punto en donde lo haya efectuado».

Hemos recibido el último número de la revista ciudadelana «Monte Toro», correspondiente al presente año. Su sumario es como sigue:

«Ofrenda y súplica».
«Stella matutina», poesía, por S. J. S. de P.
«Miracles de la Mare de Deu del Toro», per en Francesc d' Albranca.
«Excelsior», poesía, per en Josep Tudurí Moll.

Miscelánea mariana: «Gracias obtenidas por intercesión de la Virgen del Toro».

«Visitas al santuario montetorino».

«Próxima fiesta de San Nicolás».

Sección recreativa: Soluciones a los pasatiempos del número anterior.

Folleto: «Selectas», novelas y narraciones cortas, recogidas en álbum, traducidas y arregladas expresamente para «Monte Toro», por don José Tudurí, Pbro.

Este año se ha celebrado la fiesta de Nuestra Señora de Gracia con bastante animación, cumpliéndose todos los números del programa que publicamos.

Muchas han sido las personas del interior de la isla que pasaron a Mahón para presenciar dichos festejos.

Los cultos practicados tanto en Santa María, en que predicó un notable sermón el M. I. Dr. don Miguel Dalmedo, Canónigo Doctoral, como en la ermita de Gracia, han sido muy solemnes y se han visto concurridísimos.

Los paseos de Isabel II, Miranda y Alameda, donde tocaron las bandas militar y municipal y cantó el Orfeón Mahonés acompañada de la orquesta, estuvieron animadísimos; y lo mismo nuestro grandioso puerto en las regatas y el *Cos nou* en las carreras de caballerías.

Las calles y plazas atestadas de gente, especialmente las horas que eran recorridas por el Batallón Deportivo Mariano y Boy-Scouts.

Los fuegos artificiales fueron de buen gusto; terminándose sin que ningún hecho notable empañase la brillantez de las fiestas.

Que al celebrar el próximo año esta fiesta, reine por doquiera la paz y la prosperidad.

Al señor Obispo de Tarragona se ha concedido, *ad quinquenium*, prórroga de la facultad de dispensar a los párrocos la obligación de aplicar *pro populo* en las fiestas suprimidas (S. C. del Concilio, 16 julio 1915).

Después de pasados unos días en Palma, regresó el jueves nuestro diputado don Gabriel Squella.

Hemos recibido un ejemplar de la obra publicada por el primer Congreso nacional de la Prensa no diaria, celebrado en Barcelona del 8 al 11 de febrero del presente año.

Se agradece la atención.

También recibimos el último número del «Boletín Oficial» de este Obispado, correspondiente al finido mes de agosto. Su sumario es como sigue:

Ministerio de Gracia y Justicia: R. D. referente a la construcción y reparación de templos y edificios eclesiásticos (continuación). — Los Jueces en los Matrimonios. — Crónica de la Diócesis.

Dispensa de aplicar "pro populo" en fiestas suprimidas. — Atendida la pobreza del país, la carestía de la vida, lo escaso de los emolumentos, los numerosos tributos del Estado, y aun los efectos económicos de la guerra europea y de nuestra campaña en Marruecos, el señor Obispo de Lérida solicitó en favor de los párrocos de su diócesis dispensa de aplicar por el pueblo en las fiestas suprimidas. La Sagrada Congregación del Concilio, en 16 de abril de 1915, concedió la gracia pedida por un trienio, mientras permanezcan las circunstancias expuestas.

Ayer el excelentísimo señor General Gobernador Militar don Germán Brandeis revisó en la fortaleza de Isabel II las baterías de Reina Regente, cuartel de Artillería, batería del Clot, ídem Reina Victoria, ídem General Castaños y la del General Cotoner.

Cultos

Parroquia de Santa María

Segundo domingo de septiembre, fiesta del Dulce Nombre de María. — Misas rezadas a las horas de costumbre. A las diez la mayor, con homilia por el reverendo señor Cura Regente. A las dos y media catecismo para niños. A las tres y media Visperas, Completas y continuación del octavario dedicado a Nuestra Señora de Gracia, el cual se practicará también el lunes, martes y miércoles al anochecer.

En la ermita de Nuestra Señora de Gracia Misas rezadas a las seis, siete y ocho. A las cuatro y media de la tarde, Rosario cantado con acompañamiento de armonium y quinteto; sermón del Dulce Nombre de María por el reverendo don José Mercadal, Vicario de Santa María; devoto ejercicio de la Octava y procesión que recorrerá la rampa y el patio de la iglesia, cantándose el himno «Ave María Stella» y terminando con solemne Salve. En los tres días siguientes se practicará dicho ejercicio, predicando los señores Panedas y Dalmedo, el martes y miércoles respectivamente.

En la iglesia de San José, catecismo para niñas a las tres.

En la Concepción catecismo para niños el lunes, miércoles y viernes al anochecer.

Viernes día 17. — A las seis y media piadoso ejercicio del Via-Crucis.

Parroquia de Ntra. Sra. del Carmen

Mañana dominica XVI después de Pentecostés y tercera de septiembre. — Misas rezadas a las cinco y media, siete y media y nueve. La de siete y media será de Comunión para los Cofrades y demás devotos de la Virgen del Carmen. A las diez la Misa mayor, con homilia que dirá el Lic. Rdo. señor Cura Ecónomo. Por la tarde a las tres y media canto de Visperas, procesión claustral como segundo domingo de mes. rezo del Ro-

sario y plática doctrinal por el citado señor Ecónomo.

Enseñanza del Catecismo. — De nueve y media a diez y media de la mañana y de cinco a seis de la tarde en los Hermanos de las Escuelas Cristianas. De cuatro a cinco de la tarde en las Religiosas Carmelitas y Asilos de San Juan y San Fernando.

Lunes 13. — Misas rezadas a las horas de costumbre. Al toque de oración rezo del Rosario.

Sábado 18. — A las siete y media Misa rezada con exposición del Santísimo y visita a la Virgen del Carmen, a intención de la Cofradía. Por la noche, después del Rosario, Salve cantada a la Reina del Carmelo.

Parroquia de San Francisco

Segundo domingo de septiembre. — Misas rezadas a las cinco y a las siete; a las nueve y media la misa de la tropa y a las diez la mayor con homilia por el reverendo señor Cura Párroco. A las dos y media enseñanza de catecismo y a las tres y media Visperas. De seis y media a siete y media exposición del Santísimo Sacramento.

Lunes 13. — A las siete misa rezada y ejercicio propio del día trece en honor de San Antonio de Padua. A las ocho la misa en la cripta en sufragio de los difuntos recomendados. La exposición del Santísimo será desde hoy hasta terminar el mes, de seis a siete y media de la noche. En este día se dará principio al solemne quinario dedicado a honrar las llagas del Seráfico Padre San Francisco, con plática todos los días a cargo de varios oradores sagrados.

Martes 14. — A las siete y media y a las nueve Misas rezadas en el altar de San Antonio.

Viernes 17. — Después de la función del quinario se dará la absolución a los Hermanos Terciarios.

Sábado 18. — Después de la exposición del Santísimo y rezo del Santo Rosario, se cantarán solemnes Completas en preparación a la fiesta de las Llagas de San Francisco.



Adoración Diurna y Nocturna al Santísimo Sacramento

Continúa la exposición diaria en la iglesia parroquial de San Francisco de Asís. Desde el próximo lunes 13 de septiembre, estará el Señor de manifiesto todos los días de seis a siete y media de la tarde, dándose, antes de la Reserva, la bendición con el Santísimo.

Hoy sábado 11 septiembre, Adoración Nocturna en San Francisco. Turno 2.º «Cor Jesu». Por el alma del adorador don Inocencio de Benavides, Presidente de la Sección de Órbigo, que murió mártir del Sacramento (q. e. p. d.)

Anuncios

IMPRESA, LIBRERÍA Y PAPELERÍA DE MANUEL SINTES ROTGER

Plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10

Talleres: Rampa de la Abundancia, 6, — Mahón

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen esmeradamente toda clase de impresos a una o a varias tintas y en tinta comunicativa. — Esta casa semanalmente recibe nuevas publicaciones de los mejores autores, sirviéndose, bajo pedido, cualquier obra que se desee, así nacional como extranjera, contando para este fin con activos corresponsales en Barcelona, Madrid y París. — Se admiten encargos para pedidos de toda clase de música. — Gran surtido en estuches de papel y sobres, alta fantasía, escribanías y objetos de escritorio, última novedad, carpetas, libros para contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina. — Variedad en tarjetas de visita. — Tarjetas postales de fantasía, últimos modelos, y álbums para las mismas. — Prensas para copiar, a precio de fábrica.

Tintas: Pelikan, Stephens, Elephant, Renau y Ville de Paris

VINOS SUPERIORES

Villa Martorell de E. MATAS

Negro-Rosado-Clarete

Garantizo ser legítimo zumo de uva

Aceite selecto puro de oliva refinado

Reparto a domicilio

Almacén: San Juan, 52.--Avisos: Luna, 21, 1.º, Mahón

Papel sánico inglés, marca GLEN

El uso de este papel, verdaderamente higiénico, está muy recomendado.

Véndese en paquetes de 1,000 o de 500 hojas, siendo su empleo mucho más ventajoso que el que se expende en rollos.

Depósito en Menorca, papelería de Manuel Sintes, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

J. GÓMEZ FANTOYA

MÉDICO HOMEÓPATA

Teléfono 27. — CALLE DE SAN FERNANDO, N.º 3

Consultas de once a una

RAYOS X

Primer gabinete particular instalado en la Isla con nuevo aparato de gran rendimiento

Corrientes galvánica y oscilatoria rítmicas :: Duchas de aire caliente y frío Galvanocautia, Endoscopia y Masaje vibratorio)

Electricidad estática

Baño, ducha, etc., y corrientes de Morton

AVISO

Para toda clase de libros piadosos, dirigirse a la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11.

Gran surtido en medallas, rosarios y recordatorios de primera comunión.

Plumas

stilográficas

marca Waterman

son las mejores que se conocen, con pluma de oro garantizado.

Véndense en la papelería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, núm. 11, Mahón.